

# EL DIARIO DE ZARAGOZA

PROTECCIONISTA  
DE LA PRODUCCION NACIONAL

BOLETIN POLITICO LIBERAL-CONSERVADOR DE NOTICIAS Y AVISOS

DEFENSOR  
DE LAS CLASES CONSERVADORAS DEL PAIS

PRECIOS DE SUSCRICION

Redacción y Administración, Coso 61.

PRECIOS DE SUSCRICION

ZARAGOZA.— 3 meses 4 ptas. Un número suelto 5 céntimos.  
" 6 " 7.50 " " atrasados 25 "

LA CORRESPONDENCIA SE DIRIGIRÁ AL PROPIETARIO Y DIRECTOR

PROVINCIAS... 3 meses 5.50 ptas. ESTADOS UNIDOS... 3 meses 1.25 ptas.  
ISLA DE CUBA... 3 " 7 " Union postal.  
FILIPINAS... 3 " 9 " Union postal.

D. CARLOS VARA DE AZNAREZ.

## Cartas póstumas

VI

Excelentísimo señor don Segismundo Moret y Prendergast.

(En cualquier parte.)  
Madrid.

Muy señor mío: Cuentan las crónicas políticas, que nadie en la esfera de la consecuencia y de la volubilidad ha llegado, desde 1868 acá, al alto puesto en que usted se encuentra por obra y gracia de los que alucinados por la única palabrería, y por la elocuencia—que si hace hombres en el mundo literario, no siempre dá buenos gobernantes—se dejan arrastrar y seducir hasta el punto de ofrecer carteras y otorgar credenciales de ministro.

La revolución, aquel torbellino de la política que levantó con alguna que otra notabilidad, á muchos parlauchines de plazuela, sacó á usted á la vida pública.

Antes era usted un joven muy atusado, muy elegante y muy decididor: un gomoso en toda la extensión de la palabra.

Moret! Crea usted que en las comarcas industriales y agrícolas: aquí donde se produce todo lo que por otros sitios se consume, el nombre de usted suena fatidica y sombríamente.

¿Y como nó, si á usted le cabe la triste gloria de haber sido el apóstol del libre cambio; el que soñó con fastos y riquezas, con oro y con felicidad, á costa de esquilmar al contribuyente, de hacer sucumbir al agricultor?

Los resultados de aquellos correctos períodos y de aquella frascaología excesiva los tocamos ahora.

Usted no comprende nada de eso. Es muy prosaico mezclar esto de hambre y miseria, con las argentinas cascadas, y el murmurar de los rios, y el trinar de los ruiseñores, y todas esas cosas que usted baraja á su antojo, y que son como decía mi paisano del cuento *sacadineros* nada más.

Todo eso es como dijo un dramaturgo insignie:

Ficciones nada más, simples quimeras. Así se escriben odas si se sabe, más no se vive así sobre la tierra

Y tan que no se vive, que merced á todas esas empecatadas ideas estamos muriendo.

¿No queria usted librecambio? ¿No aplicaba esos conceptos á los tratados de comercio? Pues aquí tiene usted el resultado.

Los labradores no saben ordenar períodos, ni hacer frases de bulto, pero entienden que antes comían mejor y daban á sus productos más salidas, y ahora se quedan con los artículos en casa.

¡Gloria á usted, apóstol del libre cambio!

Si como económico lo tenemos á usted que dejar á un lado qué á un lado? debajo de la mesa; como político está usted á quince codos más bajo todavía.

¡Parece mentira! pero pruebas al canto. Es imposible anotar cuantas veces ha sido usted ministro.

Ahí vá la letanía de sus méritos políticos.

Primera parte.  
Republicano furibundo en 1868.  
Amadeista y ministro de Hacienda en 1871.

Ministro de Ultramar en la misma época.

Parte segunda.  
Vuelta á ser republicano en 1873.  
Archi republicano en 1875.  
Monárquico *enrage* en 1882.

Parte tercera.  
Se formó la izquierda y fué usted ministro de la Gobernación.

Y ¡oh! debilidad! no se atrevió á hacer unas elecciones generales.

Ni pudo dominar la mayoría.

y entregó el poder atado de pies y manos al partido contrario.

Y mientras muchos compañeros de usted siguen haciendo la guerra al señor Sagasta, usted ha formado un ministerio con él.

Y al llegar aquí se me viene á las mientes el siguiente cuento.

Iban á vacaciones de Navidad, un estudiante y dos soldados. Los tres eran del mismo pueblo, y hacían el camino á pequeñas jornadas por no tener dinero con que pagar los asientos de un carro.

Les devoraba el hambre, y uno de ellos llevaba una tortilla.

—¡Una tortilla para tres! Valiente cosa —dijo uno de ellos.

—Se me ocurre una idea, repuso el estudiante. Al llegar á la primera posada nos echaremos á dormir en el pajar, y el que sueñe que ha ido más lejos, aquel se comerá la tortilla.

Dicho y hecho, durmieron los tres caminantes, y al cabo de unas horas despertaron.

—Yo he soñado que he ido á Pekin, dijo un soldado.

—Yo á la Oceanía, repuso el otro.

—¿Y tú?, le preguntaron al estudiante.

—Pues yo—exclamó éste—suponiendo que irias muy lejos y que no habriaís de volver más, me he comido la tortilla.

Exactamente lo mismo hizo usted, se apostaron ustedes á ver cuál hacia más cruda guerra á Sagasta para coseguir una cartera, y mientras López Dominguez sigue en sus trece, usted, suponiendo que no volverían se comió la tortilla, digo la cartera.

Y vamos á la cuarta parte.

En 25 de Noviembre de 1885 fué usted ministro de Estado.

Y pasó la primera crisis de Sagasta.

Y la segunda.

Y la tercera.

Y la cuarta.

Y la quinta.

Y siempre agarradito.

Hasta que hubo que cogerle de un brazo y echarle.

Durante esos tres años, ha sido usted ministro de la Gobernación, y con los *hilos* en la mano, como cualquier fabricante catalán, nos tuvo usted con el alma en un ay.

Mañana se levantan, decía usted.

Y con efecto se levantaban habitantes pacíficos y honrados que volvían á acostarse por la noche.

Hoy estalla—exclamaba usted al poco tiempo.

Y estallaba... un petardo cuyos autores no podía descubrir.

Sin embargo, cayó usted por no haber saber sabido garantir la seguridad de un ilustre ciudadano.

En aquella jornada no le negamos á usted la parte que por propio derecho le corresponde.

Hoy está usted en el oxtrecismo.

Ahora dice que le vuelven á hacer ministros.

Si es de Gobernación, nos resignaremos los ciudadanos pacíficos á no salir de casa.

Los bullangueros están de enhorabuena de modo que el caos, el *no ser* la nada es usted.

No llega ni á la categoría de átomo.

Ahora dicen que ha heredado usted y es agricultor en la provincia de Badajoz.

¡Justicia divina!

¡El que á hierro mata, á hierro muere!

Lástima grande que tenga usted el oficio de exministro, y no viva usted exclusivamente de eso.

Suyo afectísimo

EL DUENDE.

Punto final.—Doy aquí por terminada la misión que me impuse.

Ahí están los principales hombres de la fusión tales y como son. Ni una pincelada más, y si, algunas de menos es lo que se habrá notado en mis trabajos.

Si la copia no gusta, culpa es del original que es defectuoso, pues como dijo el poeta:

Copio lo malo y lo bueno  
tal como copiar se debe:  
si es nieve resulta nieve  
si es cieno resulta cieno.—Vale.

## Carta de Paris

(De nuestro corresponsal)

14 de Julio de 1889

Sigue el método.—Las Repúblicas americanas.—Los pabellones de París y del Sena.—Las fuentes.—Medios de locomoción.—Varios edificios.—Romerías.—El Parque español.—Vinos de Tovar.—Un francés como hay pocos.—Dos grandes bailes.

Ruego á mis lectores que no olviden el orden establecido: he dividido la Exposición en tres grandes grupos. He descrito el *ensemble* del Trocadero, el campo de Marte y los Inválidos. Voy en la descripción minuciosa del segundo: he hablado de los 49 edificios de la habitación humana y de los pabellones de las repúblicas Argentina, Salvador, Uruguay, Dominicana, Perú, Colombia y del Globo terrestre y algunos otros edificios: me restan las repúblicas de Chile, Ecuador, México, Venezuela, Bolivia, Nicaragua, Guatemala, Paraguay y el imperio del Brasil. No le dedicaré una carta á cada una, pero daré los antecedentes que me sea posible, y para entrar pronto en la descripción de los grandes palacios, condense en esta carta todo lo que podríamos llamar edificios sueltos del Campo de Marte.

En el centro están los pabellones de la villa de París y del Sena, donde hay una completa exhibición de todo lo que podríamos llamar servicios municipales y provinciales. También están las dos fuentes luminosas de las naciones y del *cuisseau* de París. A la derecha, viniendo por el puente de Jena, hay una estación del Decauville—ferrocarril que recorre seis kilómetros, y que une la Esplanada de los Inválidos con la Galería de máquinas. Además de este medio de locomoción hay otros tres, *fanteils roulanas* asnos de Egipto—que se parecen mucho á los manchegos—y unas especies de calesas chinas, en que se engancha á las limoneras un anamita.

El Palacio de los Niños, es un Guignol ilustrado y multiplicado, es decir, hay un escenario de verdad y multitud de teatros automáticos: hay también regatas del mismo sistema, especies de Tios-vivos marítimos. Esparcidos en la inmensa área del Campo de Marte hay muchos kioscos donde se vende emparedados, cerveza, vinos y licores. Los hay de todos los países, aunque las holandesas y las moras, hablan francés correctamente.

Edisón, hace una instalación con los últimos adelantos eléctricos, y las sociedades de gas reunidas, han hecho el Palacio del Gas, que es espléndido. No en valde estamos en el siglo de las luces.

La prensa tiene un pabellón muy elegante en cuyo restaurant se ha hecho popular el gazpacho patrio, de quien dice un periodista médico, que es muy estomacal.

Mónaco, ha hecho un *palazzeto*, donde no se expone la ruleta, sino *fayences* de muy buen gusto; la Regie Otomana, ha construido un edificio en el que llaman más la atención las vendedoras, que el tabaco; la Regie Francesa, otro donde exhibe lo que en Francia llaman tabaco. El taller para trabajar diamantes, está muy bien montado.

Hay una tienda rusa, donde se venden objetos de bazar francés y unas ruinas de las Tullerías muy curiosas; el pabellón de La Menágere, que nosotros podríamos llamar de la señora de su casa, contiene mucho, de lo que es necesario para la vida familiar y doméstica: lástima que no haya billetes de mil francos á voluntad, para los padres de familia. Esta mercancía es de las que más contribuyen al bienestar doméstico.

El teatro de Folies Parisienses, es un café cantante, donde hay chulos y chulas que vestidos de andaluces á lo figaro, bailan la jota, el pabellón finlandés, cuya comisión para vestirse de etiqueta se pone frac, banda y gorra blanca, es muy entretenido; China ha hecho un pabellón curioso, pero donde solo hay quince expositores: para un país de 400 millones de habitantes, la proporción resulta homeopática; en total hay 48 restaurants, cuatro kioscos para músicas y algunas otras pequeñas construcciones. Para describir las todas minuciosamente necesitaría un lustro.

A pesar de los muchos restaurants, una gran parte del público, visita la Exposición con cesta.

A las seis comienzan las comidas y el Campo de Marte, tan aristocrático, presenta un aspecto muy parecido, á San Isidro de Madrid el Tivvabo el miércoles de Ceniza en Barcelona la Caleta de Málaga, el Capiscol de Burgos. la venta de Eritaña de Sevilla,

Ciarras de Oviedo Begoña de Vizcaya y no digo en mi enumeracion, porqué ya habrán comprendido ustedes que conozco muchas romerías.

El martes visitó la Reina Isabel el parque español, donde fué recibida por D. Matias Lopez y por el señor Navarro Reverter: la Reina tuvo una acogida muy simpática y manifestó su interés por el progreso de España, y la satisfacción de siempre al encontrarse entre españoles: la acompañaban la infanta Eulalia y el infante D. Antonio.

El comité y el señor Gustavo Pereire de la Compañía Tabacalera española, obsequiaron á las reales personas con bouquets.

Ya que estamos en el parque, dos palabras de vinos: de todos los productos que España exporta, son los más importantes nuestros caldos, de los caldos los vinos y de estos los que son privativos de nuestro clima.

La importante casa malagueña de D. José Tovar, que hace una grande exportación, que obtuvo medalla de oro en Barcelona; y que tiene una sucursal en Puerto Cabello (Venezuela) hace una instalación muy notable.

La cantidad de los vinos, su alcoholización hija no de las preparaciones químicas, sino del azucar que cria el sol de Málaga, pueden y deben satisfacer al cosechero y exportador Sr. Tovar, que da pruebas del celo con que atiende su producción vinícola, no solo en lo que se refiere al mosto, sino en lo que respecta á los envases, cápsulas y etiquetaje.

Anoche dos grandes bailes: uno en la presidencia del Consejo, otro en el Palacio de la Industria: este último soberbio de animación y de golpe de vista. Había más de 12.000 personas: franca alegría y orden admirable.

De usted afmo. s. s.,  
Garcí-Fernandez.

## Los círculos franceses

El considerable *déficit* con que cierran todas las naciones sus presupuestos, hace pensar á los ministros de Hacienda en la creación de nuevos impuestos contributivos que harán cada día más difícil la vida de las industrias.

Entre los acuerdos adoptados el viernes último por la cámara popular de Francia figura uno, creando un impuesto sobre los ingresos que obtengan todos los círculos y sociedades recreativas de Francia y por concepto de los juegos que en ellos tengan instalados.

Este nuevo impuesto asciende al 20 por 100 y como todos los círculos y sociedades francesas, pagaban ya; el 20 por 100 del importe de las cuotas mensuales de los socios resulta, que en lo sucesivo pagarán el 40 por 100 cada trimestre, periodo por el cual se han establecido esos impuestos contributivos.

Con este motivo los presidentes de todos aquellos círculos, están recogiendo millares de firmas para protextar contra la creación de esa nueva carga que les impone el Estado.

El clamoreo es grande y la nueva Ley votada en primera lectura por la Cámara francesa originara vivas polémicas y quizá ruidosas protextas.

Como sucede con todas las leyes, esta cuenta con partidarios acerrimos y con enemigos encarnizados.

Los partidarios del nuevo impuesto, aplauden el acuerdo, diciendo, que como el juego es un vicio y un vicio de lujo, adquirido voluntariamente y no por imperiosa necesidad de la naturaleza, justo es que los que á él se dediquen paguen un tanto por ciento al Estado, así como el hombre trabajador y laborioso, lo paga por dedicar su actividad y su inteligencia al comercio, las artes ó la industria, ocupaciones que ennoblecen y glorifican al hombre, en vez de envilecerle como acontece con el juego.

Por otra parte, ni el jugador que gana los francos por miles, ni al que alquila los útiles del juego por cantidades algunas veces escandalosas, debe importarle nada contribuir con un puñado de francos á las cargas del Tesoro publico y en cuanto á los que pierden, estos pueden sustraerse al pago de ese impuesto, no volviendo á jugar más y con ello lo que pierda el Estado lo ganará su familia, teniendo por consecuencia esa nueva carga



dos inapreciables ventajas; la de procurar nuevos ingresos á la Hacienda pública y la de moralizar á los jugadores.

Los moralistas aducen otras razones: dicen que el juego es un vicio destructor del espíritu de la familia y de la sábia economía, que corrompe los caracteres más honrados y que algunas veces conduce al hombre á la ruina, al robo y al suicidio y que por tanto en vez de crear ninguna clase de impuestos sobre los juegos, debían prohibirlos en absoluto todos los Gobiernos, porque así muchas familias se librarían de la ruina y del deshonra á que les conduce con frecuencia alguno de sus individuos por aficionarse al juego, de suyo in-moral y anticivilizador.

Otros no atreviéndose á ser tan explícitos y atacando por sistema al Gobierno, lo censuran duramente por la creación de ese nuevo impuesto diciendo, que puesto que por todos se reconoce que el juego es in-moral, el Estado no debía admitir el dinero que del juego proceda. El juego, dicen, es infamante para los hombres; pues el Estado no debe tratar de enriquecerse con impuestos que proceden de las mil y mil infamias que surgen del juego.

Este argumento sentimental hasta cierto punto es el que menos partidarios encuentra.

Algunos otros, y son los que están en el lo cierto, dicen que la creación de ese nuevo impuesto es el reconocimiento implícito de los juegos publicados y tolerados por el Gobierno; puesto que en lo sucesivo por no perder el Estado. el ingreso de unos cuantos miles de francos, no mandara cerrar círculos, que deberían ser cerrados para evitar las mil in-moralidades y escándalos que se cometen á diario.

Y, cosa rara, los jugadores y los que cobran por instalar los juegos en sus locales, son los que menos se lamentan de esa nueva ley, tan discutida por todos y es que sin duda pensarán, más vale pagar, estando seguros de que podemos jugar, que pagar indirectamente, permaneciendo siempre expuestos á que nos manden cerrar el juego y nos cueste luego más dinero la autorización para reanudarlos. Pagando, el Estado es nuestro cómplice y nuestro socio, puesto que también disfrutará de las utilidades que obtengamos en los negocios del juego.

Además algo vale gozar de tranquilidad y vernos libres de la persecución de los prefectos, cuyas complacencias, nos costaban, mayores cantidades que las que en adelante nos exigirá el Estado.

«Siempre es mejor uno que pide francamente, que mil que cobran indirectamente y á los cuales hay que quedar todavía agradecidos.»

Y tienen razón los que así piensan.  
S.

## Carta de Madrid

[De nuestro corresponsal]  
14 Julio 1889.

Resultados del debate.—El general Cassola.—Escarceos carlistas.—El señor Cánovas.—El debate en el Senado.—Noticias.—El conde Benamar.

Trabajo le costó al señor Sagasta; pero por fin logró que terminara ayer, después de haber prorrogado la sesión de la tarde, el debate político.

Y bien, ¿qué se ha sacado en limpio de tan larga y enardecida discusión?

Que el partido liberal está fraccionadísimo, el señor Sagasta en peligro de muerte; de modo que del combate encarnizado que durante un mes han venido librando las minorías contra el Gobierno, ha resultado un muerto y varios heridos graves, el señor Sagasta y la mayor parte de sus compañeros de Gabinete.

En la sesión de ayer hubo rectificaciones curiosas, siendo una de ellas la del general Cassola, el cual se batió bien declarando que seguía militando en las filas del partido liberal y no deseaba la caída de dicho partido, lo cual es precisamente lo contrario de lo que ha dicho en otros discursos.

Temeridad es, por otra parte, permanecer guarecido bajo techado ruinoso, sabiendo que el edificio va á venir al suelo de un momento á otro.

El señor Martos estuvo ayer en su rectificación más desgraciado que en días anteriores.

Tan dominado está el tema, que se permitió contra el señor Sagasta grandes ironías y crueles burlas, como aquella de que si el hubiera sabido (el señor Sagasta) que el señor Martos aspiraba al poder

y á sustituirle en la jefatura del partido liberal, hubiera facilitado esta aspiración: pero como no se han puesto de acuerdo, de aquí el que le haya salido tan mal la cuenta al señor Martos.

El señor Baron de Sangarren en cumplimiento de órdenes que había recibido de su rey y señor hizo uso de la palabra para declarar que su poderoso amo condenaba el parlamentarismo; pero así mismo la monarquía absoluta; que era partidario del sistema representativo, de la monarquía con Cortes; ó sea del concurso de la Corona con el pueblo (con el pueblo carlista, se entiende) terminando el diputado tradicionalista el mandato de su señor con estas palabras:

«El señor Cánovas del Castillo ha dicho: «Al silbarme á mi han silbado al hombre de la restauración, ó lo que es lo mismo á la monarquía.»

El señor Martos ha dicho á su vez: Al injuriarme la mayoría ha injuriado al Parlamento.»

Y yo digo:

«¡Pobres instituciones!»

Contestáronle al señor Baron de Sangarren los señores Martos y Sagasta, este diciéndole que le tenía perfectamente sin cuidado que D. Carlos fuera partidario de la Monarquía con Cortes ó sin ella, del sombrero de copa, ó del sombrero hongo.

Después de esto y de rectificar el señor Moret se levantó á hablar el señor Cánovas del Castillo, haciéndolo con esa claridad y energía que tanto mortifica al Gobierno y con especialidad el señor Sagasta, y eso que ayer se propuso ser sufrido hasta la heroicidad, llamando varias veces al orden al señor Capdepont que interrumpía con frecuencia al señor Cánovas.

El ilustre jefe del partido conservador rechazó una vez más y en forma terminante que hubiera alentado la conjura, cuya existencia todos los oradores coincidentes han negado, pues el señor Sagasta había dicho del señor Martos que era un instrumento de que se valía el señor Cánovas para asaltar la fortaleza del Gobierno, que después de servirse de él arrojaría al suelo.

Negó rotundamente que fuera esto cierto; el partido conservador ha visto con gusto, añadió las coincidencias con nuestro programa económico del señor Gama-zo, la declaración del señor Martos, respecto al sufragio, de que este ha de ser producto de la transacción patriótica de todos los partidos; pero fuera de esto, el partido conservador no necesita para la defensa y triunfo de la política del curso de nadie, se basta y sobra para hacer la oposición al Gobierno y conquistar la opinión, la que tiene hace tiempo conquistada.

—Por efecto de haberse prorrogado la sesión de la tarde se suspendió para hoy la extraordinaria de la noche.

Hoy mismo se planteará por el señor marqués de Sardoal el debate político en el Senado.

El señor Bosch y Fustigueras ha detenido su viaje hasta mañana con objeto de tomar parte esta tarde en el debate político, el cual quedará probablemente terminado hoy mismo.

La Corte saldrá de Madrid el jueves por la tarde.

Por la mañana celebrarán Consejo los ministros bajo la presidencia de S. M.

—Ayer salió para Lourizán el señor Montero Rios.

—La Corte permanecerá en la Granja hasta el día 6 ó 7 de Agosto que se dirigirá por Segovia y Medina á San Sebastián.

—El conde de Benomar prestó ayer declaración indagatoria ante el magistrado del Tribunal Supremo señor Diez Pescetto, designado como juez especial en la causa que se sigue al ex-embajador de España en Berlín por supuestos delitos de desobediencia, revelación de secretos y prolongación de funciones.

B.

## La prensa local de anoche

—La festividad del Carmen se celebró ayer mañana con la acostumbrada pompa y solemnidad.

En la Encarnación, tuvo lugar con gran concurrencia, la fiesta en honor de la Santísima Virgen del Carmelo.

También en la iglesia de las Carmelitas terciarias, vulgo Recogidas se dedicaron solemnes cultos.

Pero donde estos revistieron un espléndido carácter, fué en la parroquia de San Pablo, cuyas amplias naves resultaban in-

suficientes á contener el gentío inmenso que en ellas se agolpaba.

El elocuente orador sagrado don Juan Francisco Pardo, pronunció una correcta y profunda oración sagrada.

—El activo delegado de Hacienda de la provincia ha prohibido terminantemente que gestionen asuntos en aquellas dependencias otras personas que no sean los interesados ó los agentes de negocios que estén matriculados.

—También ha prohibido que los empleados representen á Ayuntamientos, ordenando á los inspectores que instruyan expedientes de defraudación contra los que sin tener matrícula se dediquen á la gestión de asuntos.

—Con destino á esta provincia, ha sido nombrado abogado del Estado don Pedro Pascual Ojeto.

—D. Ignacio del Villar, profesor auxiliar de la escuela de Comercio de Madrid tomó posesión ayer de la clase de economía política de la de esta ciudad.

—Dice un colega, que el gobernador civil señor Valderrama, visitará en breve los establecimientos benéficos.

—La Diputación, ha denegado á los propietarios del café Suizo el permiso para colocar veladores en la fachada que forma ángulo con el palacio provincial.

Se encuentra en Zaragoza, nuestro distinguido amigo el veterano general de artillería señor don Felipe Cascajares. Bienvenido.

—Lista de calamidades.

El estado en que se encuentra el pueblo de Morés es angustioso de todas veras. Se continuará.

—Por real orden se ha dispuesto sea levantado el comiso hecho por la delegación de Hacienda al fabricante don Benito Garriga.

—Al juez del distrito del Pilar señor Echave, le han sido concedidos treinta días de licencia.

—El regimiento de Galicia vistió ayer gala con motivo de la festividad de su patrona Nuestra Señora del Carmen.

## Asuntos de Aragón

Ayer volvió á sentirse el calor con bastante fuerza.

El ligero vienteillo que reinaba anteayer, cesó por la mañana y el termómetro se elevó algunos grados.

—Si la temperatura continúa así, los viñedos podrán salvar gran parte del fruto que ostentan las vides y que tanto se teme ver perdido por completo.

—El «mildew» prosigue su devastadora carrera por las comarcas vitícolas de Aragón.

—Durante las fiestas de San Lorenzo, actuará en el teatro de Huesca una compañía de zarzuela.

En los mercados de aquella provincia se observa alguna animación.

Las transacciones que se realizan no son muy numerosas, pero si de importancia.

—En los de la de Teruel continúa reinando la más completa calma.

—En los de esta provincia existe más actividad.

El negocio de vinos aunque lentamente va recobrando su acostumbrada animación.

## Las provincias

Son de todo punto agradables las noticias que acerca de la salubridad pública se reciben de todas las playas de la Península.

Para tranquilidad y satisfacción de los bañistas debemos consignar que la salud es inmejorable, hasta el punto verdaderamente raro, que no solo hay no epidemias de ningún género, sino que aun los cólicos sencillos y propios de la estación no han ocurrido hasta el presente en ninguno de los puertos de mar.

Contrastan con estas noticias las que se reciben de todas partes referentes á la crisis agrícola que atraviesa la nación.

Donde no hay langosta existe el «mildew» que desola en su mortífera carrera los viñedos, y allí donde no lloran los desastres del insecto destructor, contemplan con amargura la pérdida total de la cosecha, á consecuencia de los accidentes atmosféricos.

Y á la vista de estos desastres todavía no se apea Moret de su peregrina tesis que ha sentado á saber: que todos los españoles somos ricos.

Existen por ahí economistas y hacen-

distas como Moret y su compañero de ideas Castelar, cuyas conclusiones sorprenderían al mismo convidado de piedra.

Ya lo saben los españoles, somos ricos y no lo habíamos notado.

—En varias zonas de Extremadura está haciendo extragos la oruga que invade con tal rapidez los campos, que pronto dará fin con hermosos encinares y dehesas.

La citada plaga se presenta tan abundante, que logra exterminar la hoja endurecida de los árboles alimentándose de los brotes y renuevos de la planta, y en algunos puntos se ha observado que no bastando á la voracidad del insecto los ahijos, consume hasta la parte leñosa de las viejas ramas.

—Según comunican de Cadiz, ha tenido lugar la inauguración de un teatro construido *ad hoc* en el Hospicio de aquella capital.

En la representación han tomado parte los asilados, que fueron calurosamente elogiados por el numeroso público que llenaba las localidades.

La Diputación de Cadiz aprovechó la solemnidad para ordenar la apertura de todos los talleres y habitaciones del establecimiento, á fin de que el público pudiera examinarlos, y como la organización de aquellas dependencias es perfecta, rebieron felicitaciones sin cuento, el presidente de la Diputación y el director del Hospicio.

—En Granada ha sido preso un sujeto llamado José Pérez Torres, que hace días llegó á dicha capital, fingiéndose fraile de la Orden de la Sacra Familia.

Como tan pronto vestía el hábito como la chaqueta seglar, y como se reforzaba interiormente con más ó menos libaciones de lo tinto, infundió las más naturales sospechas, habiéndose averiguado que el tal fraile, ni era fraile, ni siquiera seglar decente, sino un sujeto de pésimos antecedentes y tuno de tomo y lomo.

—En Rascafría, pueblo de la provincia de Madrid, se ha levantado el cadalso.

Los reos Eusebio Florentino Gomez y Joaquina Melitona Mesa, han sido ejecutados, condenados por la Audiencia del Colmenar Viejo.

Ambos eran amantes cuando asesinaron de una manera horrible al marido de la Joaquina.

Encontrábase este enfermo, y los amantes le propinaron de acuerdo un anema de estrignina en gran cantidad, haciéndole beber también el alcaloide con cuyos procedimientos era inevitable la muerte del infeliz marido.

—En Villafranca del Panadés y Villanueva y Geltrú se ha despertado verdadera afición á las cartereras de *bipedos masculos*. No pasa semana sin que se crucen apuestas de consideración entre el público y los andarines de la tierra que recorren el trayecto que media entre ambas poblaciones, en cuatro horas.

El último viernes se efectuó una de estas correrías ganando cerca de 400 duros los que apostaron á favor de un sujeto de Reus, que recorrió dicho trayecto en tres horas cuarenta minutos.

—Nada menos que quince mil pesetas ha ofrecido á Gayarre una empresa de Cartagena para que tome parte en dos representaciones en el teatro-Circo de aquella localidad.

Y que el negocio del cantante no tiene quiebra porque el dinero ha sido previamente depositado con aquel objeto en el banco.

¿Qué dirá de estos enormes sueldos aquella famosa actriz francesa que se contrataba por dos mil francos al año y pagaba seis mil á su cochero?

¿Cuanto pagaría la incógnita por gastos de hotel, si tuviera el sueldo del famoso cantante español?

Solo Dios y algunos de sus amigos podrían saberlo.

## Crónica del día

Desgraciadamente la mejoría iniciada en la dolencia que afijie á nuestro respetable amigo D. Ramón Vara, padre del director de EL DIARIO DE ZARAGOZA, no ha continuado, aumentando la gravedad rápidamente.

En las primeras horas de la noche de ayer hubo junta de facultativos. Los ilustrados médicos militares señores brigadier Pantoja y Moriones (D. José), que por su favor especial y por consideraciones á la familia, se prestaron gustosísimos á la



consulta, aprobaron la conducta y tratamiento seguidos por el eminente profesor de cabecera Doctor Arpal, y por desdicha nuestra, pronosticaron fatalmente.

Con una solicitud grande y un interés que jamás agradeceremos bastante, emplearon todos los recursos que la ciencia aconseja, pero la gravedad sigue cada vez más inminente, y el estado es desesperado hasta el punto de que le han sido administrados los auxilios de la Santa Religión.

Bajo la dolorosísima impresión que la noticia nos ha causado no hallamos frases que consignar, y solo hacemos votos fervientes para que la Providencia conserve una vida que nos es tan preciada.

\* El gobernador civil ha dado la oportuna autorización para que se estraija piedra de las orillas del río Ebro, con destino á la construcción de almacenes del parque de Artillería.

\* El joven que anteanoche promovió un escándalo en el teatro Pignatelli, se encuentra en la cárcel detenido é incomunicado.

\* Ya han sido entregados los 25 expedientes célebres de La Puebla de Albornón.

El señor Valderrama no ha admitido la renuncia que de su cargo presentó una persona que ejerce cargo de confianza. Era de esperar.

\* Más acerca de los expedientes de La Puebla de Albornón.

Parece ser que el informe se ha dado con arreglo á justicia, y que en él se dice que el alcalde ha cometido usurpación de atribuciones, fraude, malversación de caudales y otras cosas de ese jaez.

Así se asegura.

También se dice que en el informe se consigna que han ejercido coacción en la resolución del expediente.

¡Gran Dios! ¿Quién la habrá ejercido? También lo preguntaremos, que hasta ahora no nos va del todo mal con el sistema.

\* Mil trescientos setenta y un penados, existen ahora en el presidio de San José.

\* Le ha sido pedido al alcalde de Borja un estado de las funciones allí representadas durante el último trimestre.

\* Eloisa Gorritz puede contar un triunfo más en su gloriosa carrera.

Anoche tuvo lugar su beneficio en el teatro Pignatelli, y no faltaron á la distinguida artista, ni ovaciones continuadas, ni flores, ni palomas, ni regalos.

Fué un justo y entusiasta tributo al talento.

Inútil es decir que el teatro estuvo lleno de bote en bote.

Las dos obras estrenadas no satisficieron á la concurrencia.

\* Ayer tarde la Venerable Orden tercera del Carmen celebró con gran solemnidad y concurrencia la procesión pública.

Las fiestas de barrio tuvieron lugar, si bien con menos pompa que en años anteriores.

Barrio ha habido en el que solo se reunieron cuatro vecinos para acordar festejos.

Es la mejor prueba de la falta de dinero.

\* La comisión provincial ha acordado la suspensión de los apremios que se les seguía á varios pueblos por sus débitos de contingente provincial.

La medida no puede ser más laudable, sobre todo respecto á aquellos pueblos cuya morosidad responde á justas causas por la precaria situación que atraviesan, pero es verdaderamente inicuo que la medida es también provechosa para algún pueblo, que por compadrazgos fusionistas ni siquiera ha tenido comisionado y escusado es decir que el acuerdo de la comisión provincial le viene de perillas.

\* En la subasta que ha de celebrarse de la carretera de Madrid á Oviedo y Tarragona, tomarán parte dos contratistas de esta localidad.

\* Se ha dado cuenta al Rector de esta Universidad literaria, del estado en que se halla el expediente instruido sobre la supresión de la escuela elemental de Belchite.

\* Se ha remitido al ministro de Hacienda el balance de cuentas del Banco de Crédito de Zaragoza, correspondiente al año 1888.

\* La casa de Bayona que había de suministrar el sulfato de cobre solicitado por la Diputación con destino á los viñedos de nuestra comarca, ha comunicado su acuerdo de alza en los precios de venta de aquella mercancía, y la imposibili-

dad de poder hacer remesa alguna, aun á precios elevados, hasta el mes de Agosto próximo.

Suponemos que ante esta dificultad, que hace más angustiosos los términos, la Diputación proveerá en breve y tomará las oportunas medidas para que los agricultores no vean defraudadas sus legítimas esperanzas.

Lo que sobran son fabricantes, en competencia, de sulfato de cobre de excelente calidad, y en su defecto, debe sobrar abnegación y estímulo por parte de quien corresponde para hacerse único solidario de compromisos contraidos.

\* No tratamos de perjudicar á vendedores honrados que comen de su trabajo y llenan una necesidad pública, pero bueno sería que el municipio estudiara la manera de localizar en puntos menos céntricos las tablas de vender menudos y desperdicios del macelo, porque es un olor insoportable el que se percibe todo el día en la parte baja del Coso, cercanías de la plaza de la Magdalena.

Por los mismos barrios existen calles más apartadas con emplazamientos de mayor desahogo, á donde podrían ser trasladados dichos vendedores.

Suponemos que el teniente alcalde á quien corresponda atenderá el consejo, de lo contrario nos veremos obligados á condenarle moralmente y á perpetuidad á los malos olores.

\* El suceso de ayer.—Juan Belenguer, de 56 años de edad, casado, con tres hijos, y habitante en el número 13 de la calle de San Blas, abandonó su casa en la madrugada del último domingo, diciendo que iba á misa de infantes, cuya piadosa costumbre practicaba diariamente.

En vano esperaron el regreso su mujer y una hija en cuya compañía habitaba, Juan Belenguer no volvió.

Aquella misma mañana el activo alcalde de barrio señor Gajón, llevó una gorra y un bastón de Belenguer, cuyas prendas había hallado en las orillas del Canal, frente á la fábrica del señor Mendivil, el empleado Miguel Carnicer.

Reconocidos esos objetos, se inspeccionó sin resultado el Canal.

Ayer tarde un sujeto vió flotar un cuerpo que al poco rato fué extraído del agua. Era el del desgraciado Belenguer.

Este infeliz padecía una afección á la vista que días atrás había sido declarada incurable, y esa se cree fué la causa del lamentable hecho.

Se presentaron en el lugar del suceso el activo juez de instrucción del distrito de San Pablo señor Sanchez del Cabo, y el celoso mayordomo de la Hermandad de lo Sangre de Cristo, nuestro particular amigo señor Lafita.

El cadáver, que estaba descompuesto, fué trasladado al cementerio general.

\* A media noche se hablaba de un suceso grave ocurrido ayer tarde en la viña llamada del Ayuntamiento, situada en el campo de San Gregorio.

Estaban cinco trabajadores comiendo y después bebieron vino, notando al poco tiempo síntomas de envenenamiento.

Tal es el rumor y como es lo consignamos.

\* La sección de Beneficencia reunida ayer acordó varias modificaciones en el personal.

\* Se dice que los representantes de la comarca olivarera conferenciaron ayer con el señor Delegado de Hacienda.

\* Ayer fué comunicado al Director de Obras públicas, el acuerdo de la Diputación, referente al cese del ingeniero provincial señor Checa.

**Las gaseosas refrescantes aromáticas**  
 en polvo de Armisén, únicas premiadas en la Exposición Aragonesa, son preferidas por el público, que ha podido juzgar de su superioridad sobre todas las similares. Se venden en paquetes de 1 real y en cajitas elegantes con formas especiales á 2 reales, en la farmacia de Armisén, plaza del Pueblo, núm. 5, y en las principales farmacias y droguerías.

**¡¡ FUMADORES !!**  
 EL PAPEL FAVORI es el único engomado bien elaborado, en todos los otros papeles engomados se siente el mal gusto de la goma, en el FAVORI no; probadlo y pedidlo por todas partes.  
 DEPÓSITO: Asalto, 12, BARCELONA.

**Las naturalezas débiles y enfermizas**  
 encontrarán el más poderoso reconstituyente con el Jarabe de Hipofosfitos de Climent.

**Alcance Telegráfico**  
 Madrid 15, 11'25 noche.—(N.º 271)  
 Congreso.—Hace uso de la palabra el exministro conservador señor Pidal y Mon.

Pronuncia un breve y elocuentísimo discurso-rectificación, combatiendo el proyecto de sufragio universal que presenta el gobierno admitiendo la generalización del voto.—M.

Madrid 15, 11'25 noche.—(N.º 272)  
 Congreso.—El señor Castelar rectifica. Dice que los conservadores que aceptaron la tolerancia religiosa y el jurado, también aceptarán el sufragio universal.  
 Rectifica el señor Azcarate.—M.

Madrid 15, 11'55 noche.—(N.º 373)  
 Congreso.—Rectifican los señores Martos y Cánovas del Castillo.  
 El señor Cánovas lo hace diciendo que si la Corona sanciona el sufragio, lo aceptarán los conservadores.—M.

Madrid 15, 11'55 noche.—(N.º 274)  
 Congreso.—Continúa rectificando el Sr. Cánovas del Castillo.  
 Dice que si la práctica de la opinión rechaza el sufragio, entonces el partido conservador lo modificará.  
 El señor Castelar rectifica manifestando que confía en que el partido conservador aceptará el sufragio.—M.

Madrid 15, 11'55 noche.—(N.º 275)  
 Congreso.—Continúa rectificando el señor Castelar, diciendo que el sufragio se hace compatible con la monarquía, como se hizo compatible la religión con la democracia.  
 Termina el debate.  
 Se levanta la sesión.—M.

Madrid 15, 11'15 noche.—(N.º 283)  
 En la sesión que esta tarde ha celebrado el Senado, se ha aprobado definitivamente la reforma de la ley de enjuiciamiento civil, y el dictamen de la comisión mixta de los pases de oficiales á Ultramar.—M.

**Senado**

Madrid 16, 7'30 noche.—(N.º 2406)  
 Senado.—Preside la sesión el señor marqués de la Habana.  
 El señor marqués de Sardoal esplana su anunciada interpelación política.  
 Comienza atacando la gefatura del partido liberal del señor Sagasta, quien, á juicio del orador, lo debe todo al azar.  
 Explica los sucesos ocurridos en la Cámara y dice que tuvieron como causa la complacencia que el señor Sagasta dispensa al ministro de Gracia y Justicia señor Canalejas que según el ex-ministro de la izquierda no tiene significación política.  
 Dirigió ataques personales al señor Canalejas, diciendo que debió abandonar la cartera y romper el mutismo en que se ha encerrado.—M.

Madrid 16, 7'30 noche.—(N.º 2407)  
 Senado.—Continúa el señor marqués de Sardoal.  
 Defienden las cuestiones económicas en el sentido que las plantearon los señores Cánovas del Castillo y Gamazo, diciendo que estas reformas deben preferirse á todas.  
 Recogiendo la alusión que el señor Sagasta le hizo en el Congreso, dice que se mantuvo en la presidencia de la Diputación provincial, obedeciendo á las indicaciones hechas por el presidente del Consejo de ministros.—M.

Madrid 16, 9'30 noche.—(N.º 2408)  
 Senado.—Sigue su discurso el señor marqués de Sardoal.  
 Apoya las reformas militares del general Cassola.  
 Combate la conducta del gobierno en los sucesos de Tarragona y Lérida.  
 Se ocupa de la régia prerrogativa manteniendo la teoría sustentada en el Congreso por el señor Martos.—M.

Madrid 16, 9'30 noche.—(N.º 2409)  
 Senado.—Prosigue explanando su interpelación el marqués de Sardoal.  
 Censura que el señor Sagasta admita las complacencias de los periódicos republicanos que al par que aplauden al gobierno, llaman archiduquesa á la Reina Regente de España.—M.

Madrid 16, 9'30 noche.—(N.º 2410)  
 Senado.—Sigue su discurso el señor marqués de Sardoal.  
 Recuerda que cuando el ministerio Posada Herrera, el señor Sagasta faltó á los compromisos en la cuestión del sufragio universal.  
 Defiende al señor Martos y niega que se opusiera á la discusión del sufragio.  
 Censura los medios empleados por el señor Sagasta para lanzar de la presidencia de las Cortes al señor Martos, originando así una división en el partido liberal.—M.

Madrid 16, 9 noche.—(N.º 2451)  
 Senado.—Continúa hablando el marqués de Sardoal.  
 Termina su discurso diciendo que el actual gobierno constituye un constante peligro.  
 El ministro de Gracia y Justicia señor Canalejas contesta al marqués de Sardoal.  
 Rechaza las alusiones que le han dirigido, diciendo que las intenciones de la vida privada no afectan al Parlamento.  
 Dice que sus relaciones políticas son conocidas.—M.

Madrid 16, 9 noche.—(N.º 2450)  
 Senado.—Prosigue su discurso el señor Canalejas.  
 Rechaza el cargo que se le ha lanzado de figurar en el banco azul como reo convicto.  
 Explica porque permanece en el Gabinete.  
 Los señores chinchilla y conde de Xiquena contestan á alusiones hechas por el señor marqués de Sardoal.  
 Este rectifica tratando la cuestión del sufragio.  
 Se levanta la sesión.—M.

**CONGRESO**

Madrid 16, 7'40 noche.—(N.º 2411)  
 Congreso.—Comienza la sesión á la hora reglamentaria.  
 El señor Romero Robledo pide que las exposiciones presentadas por los agricultores se cursen por la secretaría del Congreso durante el interregno parlamentario.  
 Así lo acuerda el Congreso.  
 El señor Danvila reproduce el incidente sobre el fraude de petróleo.  
 Le contesta el señor Capdepont.  
 Interviene el gobernador señor Aguilera.  
 El Congreso se reúne en secciones.—M.

Madrid 16, 7'30 noche.—(N.º 2412)  
 Congreso.—Reanudada la sesión se suscita un largo incidente entre los señores Alorca y Puga por la célebre cuestión de los lazaretos.  
 Se presentan multitud de exposiciones pidiendo protección para la agricultura.  
 El señor Maissouave vuelve á ocuparse de la célebre cuestión de las latas de petróleo.  
 Se promueve con tal motivo un largo debate.—M.

Madrid 16, 10'45 noche.—(N.º 415)  
 A la sesión del Senado han asistido los señores Martos, Cassola y Romero Robledo.  
 Después de la sesión han conferenciado largamente.  
 Cuando ha comenzado su discurso el señor Canalejas, el señor Martos ha abandonado el salón de sesiones.—M.

Madrid 16, 10'45 noche.—(N.º 416)  
 El señor Martos volvió á entrar en el salón cuando rectificó el marqués de Sardoal.  
 Por una cuestión de etiqueta se habla de la dimisión de un alto funcionario de Palacio.—M.

Madrid 16, 10'45 noche.—(N.º 417)  
 Se cree que sea el duque de Sexto el empleado de Palacio que va á dimitir.  
 Se indica á D. Gabriel Puerta para ocupar la dirección general de Aduanas.  
 El señor Gamazo visitó esta mañana á S. M. la Reina Regente.—M.

Madrid 16, 10'45 noche.—(N.º 418)  
 En el Consejo de ministros que se celebrará el jueves, S. M. la Reina sancionará varias leyes, y se acordará suspender las sesiones de Cortes.  
 La Corte entenderá su viaje á las cinco de la tarde del viernes.—M.

**Cotizaciones**

Madrid 16, 6'00 t., (Núm. 236)

En la Bolsa de esta tarde se han cotizado los valores á los siguientes precios:

Acciones del Banco de España...	405'00
4 por 100 perpetuo interior...	74'75
Fin de mes...	74'60
4 por 100 exterior...	76'30
4 por 100 amortizable...	88'60
Cubas...	105'20
Acciones de la Tabacalera...	107'00

S.

Barcelona 16, 7'44 n (Núm. 2901)

En esta capital se han cotizado hoy los valores públicos á estos precios:


4 por 100 perpetuo interior...	74'65
4 por 100 amortizable...	88'75
Cubas...	105'00
Banco Hispano Colonial...	64'25
Crédito Mercantil...	55'50
Acciones del Norte...	85'95

B.

Paris 16, 3'30 t., (Núm. 81298)

4 p <sup>s</sup> exterior...	72'34	4 p <sup>s</sup> húngaro...	84'67
3 por 100 francés...	82'90	Billetes H. Cuba...	503'08
5 por 100 italiano...	94'10	3 p <sup>s</sup> portugués...	64'80
Banco otomano...	503'00	Mobiliario español...	143'96
4 por 100 turco...	16'00	Caminos andaluzes...	900'06
Obligaciones egipcias...	446'00	Lucas...	86'00
Acciones Panamá...	53'00	Id. Caminos de Hierro de Portugal...	00'00
Id. Norte de España...	386'25	Id. id. de Alicante...	286'25
Id. Río Tinto...	261'00		

**En la Fonda del Universo, recibe**  
 consultas de 10 á 4 el afamado dentista señor Benete.  
 669



El jueves 18 del actual á las diez de la mañana, se celebrará en la iglesia de San Gil, el primer aniversario en sufragio del alma de

**DOÑA LÁZARA TOMEY**

VIUDA DE OLIVAN

que falleció en igual día de 1888.

Sus hijos D. Ambrosio Olivan y D.ª Teresa Ducay, ruegan á la familia y relacionados, su asistencia y oraciones.

820 1-d

Tip. de Zacarias Rodriguez, Coso, 61, junto al Teatro Principal.



Unico corresponsal encargado en Francia de los anuncios y suscripciones **Don C. A. Saavedra**, Agencia franco-hispano-portuguesa, rue Taitbout, 55, París.

# ANUNCIOS.

Unico corresponsal encargado en Francia de los anuncios y suscripciones **Don C. A. Saavedra**, Agencia franco-hispano-portuguesa, rue Taitbout, 55, París.

## Cultos religiosos

### Santo de hoy.

San León IV, P., Stos. Teodosio, obispo, Alejo, C. y Stas. Genara y Generosa mrs.

### Santo de mañana.

Santa Sinfrosa y sus siete hijos mrs., santos Emiliano, Federico Ob. mr. y santa Mariana vg. mr., (española.)

### Fases de la Luna

Sale el sol a h. 39.—Pónese a h. 32.

### Cultos para hoy.

**Cuarenta horas.**  
En la Casa Amparo, de seis a siete y media.

### Corte de María

Se hace la visita a Ntra. Sra. de la Saleta, en san Gil.

### Santo Rosario.

En el Pilar y demás parroquias a las ocho.

### Misa de infantes.

En la santa capilla, a las tres y media.  
Horas en que se cierra el Santo templo Metropolitano de Ntra. Sra. del Pilar.—A las nueve y media.  
Los domingos y días festivos se celebra misa de loce en la iglesia de Ntra. Sra. del Portillo.

## Espectáculos.

**Teatro de Pignatelli.**—Compañía cómico-lírica.—Funciones por horas para hoy: A las 8 y 1/2, «Oro, plata, cobre y... nada».—A las 9 y 1/2, «El Ventanillo».—A las 10 y 1/2, «Juego de prendas».—A las once y cuarto, Segundo acto de la misma.  
Entrada general y a palcos, 20 céntimos.

†

Hoy miércoles 17 del actual, a las diez y media de la mañana, tendrá lugar en la iglesia de San Cayetano, el cuarto aniversario en sufragio de las almas de

**Doña Elena Belenguer de García**  
y de su hijo

**CÁRLOS**

La familia suplica a sus amigos la asistencia a dicho acto.

817 1p

## Ultramarinos de Guillen hermanos

ESCUELAS PIAS, 7  
(Antigua plaza de las Estrévedes).

Se cambia toda clase de monedas de oro, plata y papel, tanto del Reino como del Extranjero.

819 8d

### ESPECIALIDAD

## EN ESQUELAS DE DEFUNCIÓN

Se hace toda clase de esquelas de lujo y económicas con prontitud en el establecimiento tipográfico de este periódico.

Coso, 61 (junto al Teatro Principal.)

## INTERESANTE

Se reciben esquelas y anuncios en la Administración de este periódico hasta las once de la noche para la 1.<sup>a</sup> y 4.<sup>a</sup> página, y hasta las dos de la madrugada para la 2.<sup>a</sup> y 3.<sup>a</sup>.

### GRATIS

Los anuncios de sirvientas y nodrizas se insertarán GRATIS, siempre que no excedan de dos líneas.

### Verbas

Se arriendan las de un soto en el término de Tauste, propiedad de la señora viuda de Rodríguez Ortiz.

Para tratar del precio y condiciones, en el Palacio de Luceni ó en Zaragoza, calle de san Pablo número 12. 812 1s

En casa de poca familia se admitirán en clase de huéspedes uno ó dos caballeros que sean estables, con buena asistencia y cómodas habitaciones; se advierte que no es casa de huéspedes. Escuelas Pias 11, 2.<sup>o</sup> piso, darán razón. 805 1p

### CAL HIDRAULIRCA

LEGÍTIMA DE ZUMAYA. Premiada en varias exposiciones.

DEPÓSITO CONTAMINA, 20.

**ATENCION**  
Carnero superior a una peseta 35 céntimos kilo; de dos kilos en adelante, se hará descuento. Plaza de San Pablo, núm. 8. 592 33d

Se desea encontrar una torre en arriendo, para un agricultor que está práctico en la misma. Pignatelli, 69, darán razón.

## Compañía arrendataria de tabacos

### VILLARROYA Y CASTELLANO

Únicos representantes en la provincia de toda clase de tabacos,

INCLUSO LOS HABANOS Y FILIPINOS

### HABANOS

EXPENDEDURIA ESPECIAL.—INDEPENDENCIA, 10.—PALAFOX, 7.

### 143 VITOLAS DE LAS MARCAS

La Flor de Partagás.

Hija de Cabañas y Carvajal

Henry Clay.

La Flor de Cuba.

H. Upmann.

La Carolina.

La Flor de Murias.

PRECIOS.—Desde 15 hasta 94 pesetas la cajita de 50 tabacos y sueltos, desde 30 céntimos de peseta hasta 1'90 pesetas el cigarro.

Se reciben encargos en el despacho de Villarroya y Castellano, Independencia, 10, entresuelo y en el almacén de Tabacos, Palafox, 7.

Hay picaduras de tabaco habano en paquetes de una libra y de media libra a 7 y 1/2 y 4 pesetas respectivamente, y cajetillas de cigarrillos de igual procedencia y diferentes clases, desde 30 céntimos de peseta hasta 60 cada una.

NOTA.—Al que adquiera en almacenes tabacos por valor de más de 500 pesetas, se le hará un descuento de 3 por 100.

La Corona.

L. Carvajal.

Romeo y Julieta.

La Excepción

La Española.

El Aguila de Oro.

Por Larrañaga.

LA CASA

**MIGUEL UGARTE**

Calle de Hauteville, núm. 3

**PARÍS.**

Se encarga de compras, ventas, depósitos, consignaciones, cobros y pagos a la comisión.

Para detalles y condiciones escribid directamente.

322 d

**COMPANÍA COLONIAL**

Proveedora efectiva de la Real Casa

30 RECOMPENSAS INDUSTRIALES.

**CHOCOLATES CAFÉS y TÉS**

**TAPIOCA, SAGÚ**

Venta en todas las poblaciones del Reino.

DEPÓSITO GENERAL, CALLE MAYOR, 18 y 20

**MADRID.**

**NIEN PARIS**  
se trabaja más perfecto y tan barato como en el obrador de confección de camisas, cuellos, puños, pecheras y calzoncillos que bajo la dirección del bien conocido y reputado industrial D. Eusebio Presa, se halla montado en la calle de la Verónica, número 39, segundo.  
En este nuevo obrador económico se cortan y construyen camisas a la medida (trayendo la tela) y a satisfacción del parroquiano, a 5, 6 y 8 reales las más superiores de hilo y se reforman las deterioradas e imperfectas. También se trabaja de modista con arreglo a figurín y se pasa a domicilio a tomar medidas al primer aviso.—Verónica 39, segundo. 637-d

**Caja de préstamos**  
En este establecimiento hay de venta gran surtido en lanillas y trajes de idem confeccionados, espejos, cómodas, entredoses baratos y de lujo, veladores, lavabos, consolas, silleras, sillas de rejilla, camas de hierro, colchones, relojes de pared varias clases, despertadores y de sobremesa, de oro y plata para caballero y señora, máquinas de coser, varios pianos, armarios de luna y librería y mesas de escritorio.  
En dicho establecimiento se sigue empenando sobre prendas y alhajas, muebles y demás efectos que convengan. También se hacen préstamos a las clases pasivas. Horas de despacho de siete de la mañana a 9 de la noche.  
**Libertad, 5**

**A. A. Oliván e hijo**  
COSO, 32  
**PAPELERIA**  
TIPO-LITOGRAFÍA  
—  
Altas novedades en papelería  
—  
**TARJETAS DE VISITA**  
*las mejores del mundo*  
—  
**Arriendos**  
Se arriendan desde el día, por uno ó más años, los pastos de la torre de Alfranca, propios para ganado lanar, vacuno ó mular. El precio y condiciones, estarán de manifiesto en las oficinas de dicho señor, calle del Pilar número 15. 629-d-a

Se venden unas ventanas de balcón ó de antepecho con aro y unas pequeñas de una hoja, y una silla escala; se dará muy barato. Calle de San Miguel, núm. 22, entresuelo exterior. 821-3p.

**Prensas para uvas**  
Se venden dos, de las llamadas de rincón muy buenas, con sus platos de piedra, linternas, etc. Dirijirse calle Manifestación, comercio de Manuel Marraco, esquina al Mercado. 818 8d-s

**Aviso**  
Se arrienda el salón de Billares del Café Matossi, con dos mesas en buen estado y todos los efectos propios del juego. Para más informes, dirijanse a Eduardo Santos, director de dicho establecimiento, 676-s

## Servicios de la Compañía Trasatlántica DE BARCELONA.

**LINEA DELAS ANTILLAS, NEW YORK y VERACRUZ.**—Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

**LINEA DE COLÓN**—Combinación para el Pacífico, al N. y S. de Panamá y servicio a Méjico con trasbordo en Habana.

Un viaje mensual saliendo de Vigo el 25, vía Puerto-Rico, Habana y Santiago de Cuba. De Barcelona sale el 15.

**LINEA DE FILIPINAS.**—Extensión a Ilo-ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de Africa, India, China, Conchinchina y Japón.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes a partir del 11 de Enero, y de Manila cada 4 sábados a partir del 5 de Enero.

**LINEA DE BUENOS AIRES.**—Un viaje cada dos meses para Río-Janeiro, Montevideo y Buenos Aires, los próximos vapores, para dichos puntos, saldrán de Barcelona el 26 de Enero, 22 de Marzo, 18 de Mayo, 13 de Julio, 7 de Septiembre y Noviembre.

**LINEA DE FERNANDO PÓO.**—Con escalas en la costa occidental de Marruecos.

Un viaje cada tres meses, saliendo de Cádiz.

**SERVICIOS DE AFRICA.**—Costa Norte.—Servicio quinzenal. Salidas de Cádiz los días 16 y 30 para Tánger, Algeciras, Ceuta y Málaga y retorno de Málaga el 12 y 25 con las mismas escalas.

**Costa Noroeste.**—Servicio mensual de Cádiz a Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

**Servicio de Tánger.**—Tres salidas a la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

**AVISO IMPORTANTE.**—La Compañía previene a los Sres. comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará a los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes.—En Barcelona; La Compañía Trasatlántica y los Sres. Ripol y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz; la Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid; D. Julián Moreno, Alcalá 33 y 35.—Santander; Sres. Angel B. Perez y Compañía.—Coruña; D. E. da Guarda.—Vigo; D. Antonio Lopez de Neira.—Cartagena; Sres. Bosch Hermanos.—Valencia; Sres. Dart y Compañía.—Málaga; D. Luis Duarte.

Representante en Aragón D. Teodoro Ducay, Zaragoza.

Sub-agente en Huesca D. Mariano Frago.

En Teruel Don Francisco Martin, Agente de negocios.

En la Agencia de Zaragoza se expiden billetes de Cámaras de todas clases para Filipinas, Américas, Cuba y Puerto Rico, y económicos para emigrantes en combinación con el ferrocarril, que resulta casi gratis.

Informes y pasajes gratis al Brasil por una casa extranjera para familias de agricultores y artesanos necesitados.

La documentación necesaria se expresa en los prospectos que se facilitan gratis a cuantos los pidan.

### Remitiendo sello para la contestación.

697

En la calle Mayor, número 57, se arrienda un espacioso piso segundo, recientemente empapelado, por siete duros al mes; en la portería de la misma casa, darán razón. 810 1s

En la portería de la Diputación provincial, darán razón de un joven que desea acomodarse en casa de algún señor Boticario, Veterinario ó casa particular, dejándole libre las horas de cátedra. 811 1s

### Pérdida

La persona que se haya encontrado un paquete que contenía ocho billetes de 25 pesetas y uno de 100 del Banco de España, y 2 tacones del Almudí de Zaragoza, que se extraviaron el día 15 de una a dos de la tarde, desde el Coso número 112, entrando por la calle del Romero, calle de la Verónica a la plaza del Teatro, se sirva devolverlo a la calle de la Montera, núm. 3, 2.<sup>o</sup> piso, donde se le gratificará. 815 1p

Se arriendan dos espaciosos salones y una tienda con habitación, sita en el Coso 182, donde se tará razón.

**DESDE EL DIA**  
en la calle de las Armas, número 120, se arrienda una habitación segundo piso: es de construcción moderna. Tiene 3 dormitorios, cocina y buen corredor a la parte interior; en 15 duros a la tanda; razón, en la misma, principal. 813 1s

**Sirvientas**  
Santa Eulagracia, 3, fábrica de chocolates, se necesita un aprendiz. 816-2s